

1175

6 CRONICA

000165724

La Batiella, Valparaíso, 2-XI-1988

Tribuno

"Quillota, una relación personal"

De Gustavo Boldrini (Ediciones Altazor)

Desde antes que Chile fuese Chile, antes aun de la llegada de los españoles, ya en el tiempo que en la región dominaba el inca, Quillota era celebrada por su fertilidad y su belleza. Viajeros que pasaron por sus campos hablaron de las muchas y deliciosas frutas consumidas allí.

El destino agrícola de Quillota, indescriptido desde que, en el Siglo escrito, hay noticias de ella; los frutos que como la pita y la chirimoya se asocian con sus huertos; los personajes notables y coloquiales que le han dado sello y presencia son los temas que dan forma a "Quillota, una relación personal". El libro incluye cincuenta crónicas escritas por un quillotano, Gustavo Boldrini, que ha recorrido sus calles y campos, además de conocer lo que de Quillota han dicho antiguos cronistas que se maravillaron también con su paisaje y sus gentes.

Esta es una manera distinta de hacer historia porque, además de dar cuenta de lo que se entiende por tal, se apropia de los sentimientos que esa misma historia está despertando. Las alegrías y sobresaltos de quillotanos de ayer y hoy se anotan con la misma relevancia que los datos exactos, conformando así crónicas vitales a la vez que noticiosas. Por ejemplo aquella que lleva por título "Frutas, viajeros y turismo" relata: "Claude Bovis, embajador norteamericano en Chile (1939-1953) declara haber tomado un té en Quillota, pero en cambio reconoce que aquél comió las más sabrosas sandías". Antes aun, "cuando el viajero Lafond de Lurcy visitó Quillota (1844) dice haber sido recibido muy bien por don Nicolás Izquierdoagui. 'Nos esperaba debajo de una ramada construida detrás del molino y ahí nos ofreció melones, sandías, leche, choclo y aguardiente anisado fabricado por él. Es que Quillota debe ser frutas y hospitalidad', comenta el autor. 'Debemos reafirmar su pasado histórico'".

Charles Darwin también se fascinó con el paisaje y las naranjas. En 1839, Julian Mollet se sorprende y sorprende al lector actual. De él cita Gustavo Boldrini: "Hay igualmente, mucha leche con la que hacen un excelente queso de chanco, renombrado por su bondad y con el que se hace gran comercio; su forma es redonda y aplastada como el de Gruyère, tan conocido en Francia, y el peso de cada queso es de ocho a treinta y dos libras. Dudo que en Europa se encuentre otro tan bueno".

AMIGOS Y RECUERDOS

Esta "relación personal" de un quillotano con su ciudad está presente en cada

Gustavo Boldrini

QUILLOTA

Una relación personal



altazor

distintos pueblos. —Boco, Manzanar, Rautén, La Palma, Lo Rojas— es porque los ha recorrido y anotado las impresiones que despertaban. Es por ello un testimonio escrito sin tomar distancia, narrado con toda la emoción de un reencuentro, un despertar o una despedida.

Ecología, historia, caballos, gitanos, circo, lucha libre y trenes. El material con que se escribió es rotundo y fuerte, con la fortaleza de lo verdadero, de lo que permanece.

Distintos personajes tienen su lugar en estas crónicas. Algunos, como don Benjamín Vicuña Mackenna o el poeta de la generación del veinte Alberto Rojas Jiménez, tienen dimensión y presencia nacional. Otros son locales y aportan el tono de lo personal, de lo cotidiano que, por lo mismo, despiertan recuerdos a todos quienes se topan con ellos en el relato. Porque, entre otros, ¿quién no ha tenido un amigo poeta en la adolescencia?

El cronista recuerda a Juan Coronel, "el típico poeta adolescente". Dice que era "melancólico, poco productivo pero quizás el único con conciencia de poeta". A su muerte, a los veinte años de edad, se hizo una exposición de sus cuadros y poemas en la plaza de la ciudad. También menciona a un poeta cantante, Jaime Delgado. "Entre sus innumerables anécdotas se cuenta que una vez, en plena realización de un festival de la canción del colegio, anunció, anotchá en mano, que si no lo dejaban cantar 'Das manos de Dios' (de Sandro), incendiaria el escenario; no hubo la más mínima objeción de parte de los organizadores".

Así, para los quillotanos, este libro es un reencuentro cariñoso con lo propio.

"Quillota, una relación personal" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Quillota, una relación personal" [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)